



## INFORME COMUNICACIONES ABRIL DE 2023



**La muerte del cabo de la cuarta comisaría de carabineros Daniel Palma por disparos en un operativo de control en el centro de Santiago, pocas semanas después del asesinato de la sargento segundo Rita Olivares, marcaron el momento más crítico para el gobierno en materia de seguridad pública, provocando una baja en la aprobación de la ministra del Interior de 17 puntos, una reacción multitudinaria a favor de la institución policial y la decisión del presidente Gabriel Boric de proceder a promulgar la ley Naim-Retamal, que entrega más recursos a la policía (pese a oposición del Frente Amplio y PC) e implementar un plan de reforzamiento a la labor policial junto a la intervención de 46 comunas (22 en la región Metropolitana) bajo el paraguas del Plan Barrio Seguro.**

La percepción de aumento en la inseguridad por la ciudadanía (85% según encuesta IPSOS), la decisión de los alcaldes de Valparaíso, Calama y Pedro Aguirre Cerda de cerrar establecimientos educacionales por narco funerales, la controversia provocada por el alcalde de La Florida de demoler casas ocupadas por el narcotráfico y el aumento explosivo de inmigrantes ilegales por la frontera norte se tomaron la agenda del país en el mes de abril. La encuesta CADEM de abril mostró que el 86% de los chilenos está de acuerdo con cerrar las fronteras, 73% que los irregulares deberían ser expulsados, el 87% que los indocumentados deberían ser detenidos (propuesta del Fiscal Nacional), en tanto que la oposición en el Congreso decidió interpelar a la ministra del Interior por lo que estima graves falencias y falta de un plan integral para enfrentar la crisis de seguridad en el país.

**En el plano político, la ausencia por razones médicas de la ministra de la Segpres, Ana Lya Uriarte, materializada después del rechazo del proyecto de ley de Reforma Tributaria, acentuó la percepción de desorden al interior de las filas de gobierno y llevó finalmente al presidente Boric a aceptar la renuncia de la ministra y a nombrar en su reemplazo al senador del PS y ex presidente del Senado, Alvaro Elizalde, que tendrá la tarea de alinear a las fuerzas del oficialismo para llevar adelante los proyectos de reforma de pensiones, tributaria y de salud, y evitar el sexto retiro de las AFP. Su designación fue leída en el ámbito político como un fortalecimiento de la posición alcanzada por el socialismo democrático al interior de gobierno y del comité político, aunque no zanja el conflicto de las dos almas dentro de la coalición oficialista.**

Con una aprobación del 29% y un rechazo del 65%, el presidente Boric se presentó ante el encuentro empresarial ENADE con un discurso conciliador, donde enfrentó las críticas por sus cambios de opinión, señalando que el liderazgo era el arte de la porosidad, del diálogo y de la búsqueda de acuerdos, y que se necesitaba de todos ( oficialismo, oposición y sociedad civil ) para llevar el barco a buen puerto, como se había logrado en la reciente aprobación por parte del Congreso de la Ley de 40 horas. Los aplausos que generaron sus palabras entre los empresarios se borraron esa misma noche, cuando desde La Moneda el mandatario anunció la política nacional del litio, donde el Estado espera tener una participación mayoritaria en los nuevos contratos de concesión, con un rol relevante de Codelco, que fueron interpretadas como una señal de desconfianza hacia la empresa privada e hicieron caer la acción de Soquimich en más de 14 puntos mientras los medios internacionales hablaban de "nacionalización del litio" en Chile.

**En materia de salud, la decisión de La Moneda de postergar para después del 7 de mayo el envío de la Ley Corta para buscar una salida a la crisis que viven las isapres a raíz del fallo de la Corte Suprema que obliga a las aseguradoras a pagar US\$1.400 millones en devoluciones por pagos en exceso por tabla de factores, ha provocado inquietud en la industria y en la comisión de salud del Senado, que estiman que no se alcanzará a despachar la ley antes del plazo fijado por el máximo tribunal para el cumplimiento del fallo, lo que puede provocar un colapso en el sistema y arrastrar a clínicas y a proveedores. El gobierno ha respondido que ingresando el proyecto se cumple con el fallo, lo que deberá dilucidar la Corte Suprema en su momento.**

**A sólo una semana de la elección de consejeros que redactarán la nueva Constitución, los analistas estiman que la ciudadanía muestra poco entusiasmo y mucho desconocimiento respecto a quiénes son los candidatos y sus propuestas. (Feedback-UDP muestra que el 66% no conoce a los postulantes y 83% está poco informado sobre el proceso) y prevén que los resultados se acercarán a los del plebiscito de salida del 4/septiembre, donde se medirán el peso del gobierno y oposición y también el de los partidos políticos. El comité de expertos, en tanto, aprobó en general las normas que serán presentadas en junio al Consejo Constituyente, las que están siendo discutidas en particular, y donde se ha producido los primeros desencuentros entre las distintas sensibilidades.**

**En materia agrícola, existe inquietud en las autoridades del Minagri y de Salud por la detección de casos de gripe aviar en varias regiones del país, que han provocado la muerte de lobos marinos y aves migratorias, y obligaron a faenar a 200 mil gallinas de la agrícola Chequén y al cierre temporal de la Universidad de Talca, al detectarse aves muertas en el jardín Botánico. Aunque el Minsal ha confirmado sólo un caso en una persona de sexo masculino en el país, las autoridades del SAG han señalado que debe evitarse el contacto con especies afectadas.**

**La SNA nombró a Antonio Walker, empresario agrícola y ex ministro de Agricultura en la segunda administración de Sebastián Piñera, como nuevo presidente de la entidad gremial, en reemplazo de Cristián Allendes. Al asumir, el timonel de la SNA valoró el rol de los jóvenes y las mujeres en la actividad, afirmó que en el sector se valoriza el aporte de los extranjeros en materia laboral, pero que se hace necesario reordenar el tema, y señaló que sus prioridades serán la sustentabilidad y la seguridad alimentaria en un escenario de crisis climática, y abrir oportunidades para el mundo rural.**